

Section 4.—Accroissement naturel*

Le taux d'accroissement naturel au Canada (excédent des naissances sur les décès) avant 1930 était de 13 ou plus pour 1,000 habitants. A cause en partie de la crise économique, la natalité a baissé plus que la mortalité et le taux d'accroissement naturel est tombé à 9.7 en 1937. Le taux plus élevé des naissances durant et après la seconde guerre mondiale et le taux des décès de plus en plus faible ont fait constamment augmenter le taux d'accroissement naturel de 10.9 en 1939 au sommet de 20.3 en 1954. Le taux a légèrement baissé depuis mais il est demeuré élevé en 1958 (19.7), le plus élevé probablement des pays les plus industrialisés du monde.

Le tableau 18 donne les taux d'accroissement naturel par province et pour chaque sexe séparément. Les taux élevés des provinces des Prairies tiennent dans une certaine mesure à leur population relativement plus jeune et, partant, à leur faible mortalité. Le taux élevé des naissances, de même que la baisse du taux des décès, surtout au Québec, valent à Terre-Neuve, à l'Alberta, au Québec et au Nouveau-Brunswick les taux les plus élevés d'accroissement naturel au Canada depuis quelques années (sans le Yukon ni les Territoires du Nord-Ouest).

Le taux d'accroissement naturel est plus élevé chez les femmes que chez les hommes dans toutes les provinces, à cause du taux de décès plus élevé chez les hommes. Dans les provinces de l'Ouest particulièrement, la proportion d'hommes par rapport aux femmes parmi la population entière est plus élevée qu'ailleurs au Canada, ce qui tend à diminuer le taux d'accroissement naturel. Au Canada, pays dont la population est plutôt jeune et où l'immigration a eu lieu sur une très haute échelle, un excédent d'hommes est à prévoir; cependant, le taux d'accroissement naturel plus élevé chez les femmes peut réduire peu à peu cet excédent. La population totale comptera éventuellement un excédent de femmes, —comme c'est le cas dans la plupart des pays d'Europe,—à moins que l'immigration n'élève de nouveau la proportion d'hommes ou que la mortalité masculine diminue considérablement.

* Comparaisons internationales à la section 7, pp. 269-270.

18.—Accroissement naturel et taux pour 1,000 habitants, par province et par sexe, 1931-1958

Province et année	Excédent des naissances sur les décès	Taux pour 1,000 habitants	Hommes		Femmes		
			Nombre	Taux pour 1,000 hommes	Nombre	Taux pour 1,000 femmes	
Terre-Neuve..... Moy. 1951-1955	10,175	26.5	5,066	25.7	5,108	27.4	
	1956	11,483	27.6	5,722	26.8	5,761	28.6
	1957	12,117	28.5	5,906	26.9	6,211	30.1
	1958	11,693	26.7	5,952	26.3	5,741	27.2
Île-du-Prince-Édouard..... Moy. 1931-1940	967	10.5	495	10.4	472	10.6	
	1941-1945	1,216	13.2	608	12.7	608	13.8
	1946-1950	1,947	20.7	972	20.0	975	21.3
	1951-1955	1,797	18.0	890	17.5	907	18.5
	1956	1,724	17.4	765	15.1	959	19.7
	1957	1,760	17.7	836	16.7	924	18.9
1958	1,632	16.3	776	15.3	856	17.3	
Nouvelle-Écosse..... Moy. 1931-1940	5,674	10.5	2,809	10.1	2,865	10.9	
	1941-1945	8,820	14.7	4,343	14.1	4,477	15.2
	1946-1950	11,952	19.2	5,902	18.6	6,050	19.7
	1951-1955	12,444	18.7	6,126	18.2	6,318	19.3
	1956	13,368	19.2	6,719	19.0	6,649	19.5
	1957	13,339	19.0	6,423	18.0	6,916	20.1
1958	12,778	18.0	6,258	17.3	6,520	18.7	
Nouveau-Brunswick..... Moy. 1931-1940	5,898	13.7	2,913	13.2	2,985	14.2	
	1941-1945	7,987	17.3	3,973	16.8	4,014	17.8
	1946-1950	11,992	24.2	6,011	23.8	5,982	24.5
	1951-1955	11,920	22.4	5,859	21.9	6,062	22.9
	1956	11,915	21.5	6,014	21.5	5,901	21.5
	1957	12,425	22.0	6,250	21.9	6,175	22.1
1958	11,886	20.6	5,899	20.3	5,987	20.9	